DDSSIER RDM

Trois migrations principales et un génocide.

- •Chassés d'Inde du Nord-Ouest au début du Xe s. (sans doute par des envahisseurs musulmans), les Tsiganes se mettent en route vers l'ouest. Il leur faut près de cinq siècles pour parvenir aux franges extrêmes de l'Europe.
- •En 1856, l'esclavage est supprimé dans les régions qui allaient devenir la Roumanie. Des dizaines de milliers de Rom partent dans toutes les directions, y compris vers les Amériques (où ils seraient 1 million).
- 1936-1945. Dans leur délire raciste, les nazis cataloguent les Tsiganes comme « race impure ». Plus d'un demi-million d'hommes, de femmes et d'enfants sont déportés, fusillés ou gazés dans les camps de la
- À partir de 1960, les Tsiganes yougoslaves gagnent les pays d'Europe occidentale qui recherchent de la maind'œuvre à bon marché.
- En 1989, avec l'effondrement du communisme, c'est au tour des Roumains de prendre le même chemin.

LES GROUPES

« Tsiganes » est un terme général attribué par les « gadgés » (non-tsiganes) aux « gens du voyage » qui ne l'utilisent pas entre eux. Dans leur longue migration, les Tsiganes se sont scindés en divers groupes. Voici les trois principaux.

Les Gitans, ou Kalé. Ils vivent en Espagne et en France.

Les Manouches, ou Sinti. Très nombreux en France, en Allemagne et en Italie. Leur langue comporte beaucoup de mots d'origine germanique.

Les Rom. Originaires d'Europe centrale et orientale. Ils se subdivisent en clans d'après les métiers traditionnellement exercés. Les Kalderash étaient chaudronniers, les Lovari, marchands de chevaux, les Boyaches, montreurs de hêtes.

OU STATIONNER?

En France, la loi Besson du 31 mai 1990 rappelle que « les communes de plus de 5000 habitants sont tenues de créer leur propre terrain de stationnement ». Le même article autorise les maires qui appliquent cette loi à interdire le stationnement des nomades dans le reste de la commune. Dans les villes et villages de moins de 5000 habitants, les maires peuvent limiter la durée du stationnement, sans toutefois que cette limite soit inférieure à quarante-huit heures. En 1992, le rapport Delamon recensait 5 000 emplacements pour nomades, cinq fois moins que les besoins estimés.

Science et Vie Junior, N°62bis, septembre 1994.

CE QUI A CHANGÉ

- Depuis le 1er janvier 2002 les Roumains n'ont plus besoin de visa pour pénétrer dans l'espace Schengen (Europe) pour les courts séjours.
- Le 1er janvier 2007 la Roumanie entre dans L'UE. Les ressortissants n'ont plus besoin d'aucune démarche pour venir en France.

Une initiative originale de la région Ile-de-**France**

Oui, la France peut accueillir les Roms! C'est ce que Jean-Paul Huchon, président du Conseil régional d'Ile-de-France invite les médias à constater en organisant une rencontre avec des familles Roms installées à Aubervilliers le 3 septembre. La région a soutenu l'aménagement d'un terrain d'accueil. Les municipalités ont mis en place des moyens d'accompagnement des familles notamment en matière de scolarisation.

Le café pédagogique : Expresso du 1er septembre 2010



Une manifestation à l'échelle européenne

Par **BENJAMIN ABTAN**, Président du Mouvement antiraciste européen EGAM, et des militants européens

La lassitude ou le désespoir auraient pu finir par nous gagner. Les persécutions contre les Roms, Tsiganes, Gitans et Manouches ne sont-elles pas séculaires ? [...] Par exemple, en Europe centrale et balkanique, une puissante logique mortifère pousse à leur effacement. Ainsi, relégués à la lisière des grandes agglomérations, ils sont entassés dans des quartiers séparés par des murs, sans eau courante ni électricité, dans de nombreux villages. [...]

De plus, les expulsions continuent en France comme sous le précédent pouvoir, et elles se poursuivent en Allemagne, Suède et Italie. Enfin, les discriminations raciales quotidiennes concernant la santé, le travail, les loisirs et l'éducation persistent au Kosovo, au Portugal, en Serbie, en Croatie ou encore en République tchèque. [...] En Hongrie, les milices paramilitaire du Jobbik terrorisent les Roms, comme à Gyongyospata qu'ils sont obligés de fuir, et entraînent régulièrement des meurtres racistes. [...]

C'est pourquoi, dimanche 7 octobre, nous marcherons dans nos pays, en tête de la société civile européenne unifiée sur tout le continent, de la Norvège à la Serbie et du Portugal à la Pologne, en passant par l'Italie, la Roumanie, la Hongrie et la Bulgarie, pour clamer ensemble: «Roma Pride!»

LIBÉRATION, 10 septembre 2012



Dominique Versini Défenseure des enfants.

Défenseure des enfants s'exprime La Défenseure des enfants "s'inquiète du sort des enfants des gens du voyage et des Roms" à la veille de la rentrée scolaire, rappelant "l'obligation impérative" de respecter la Convention internationale des Droits des Enfants ratifiée par la France en 1990.

Cette convention, a rappelé Dominique Versini dans un communiqué publié aujourd'hui, engage la France à "faire respecter les droits fondamentaux de tous les enfants vivant sur l'ensemble du territoire de la République, quelle que soit leur nationalité ou la situation administrative de leurs parents".

Le Figaro 31 août 2010